

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, miércoles 14 de Octubre de 1903

Número 891

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAFIN MARTINEZ

225 manzanas

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Informes en la oficina de EL DIA

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia aperada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de 1/3 de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4.1.8 y
A New York	"	\$ 19.85 oro americano
"	cueros	\$ 22.86 "

Las siguientes rebajas registrarán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER
Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

Por 25 colones

se alquila una casa grande y cómoda situada frente á la Placita de Richmond, á 100 varas del tranvía y á 200 de la Sabana. Para pormenores, dirigirse á la casa n° 217 calle 17 Norte.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto... " 0-05
" atrasado... " 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo N° 539

CABLES

Londres, 10.—Avisa un despacho de Chefu que hay rumores de que el Japón ha enviado un ultimatum á Rusia relativo á la evacuación de Manchuria. Expira dentro de 2 ó 3 días el ultimatum.

Londres, 10.—Se espera que en la semana entrante se firmará el tratado de arbitraje entre Francia y Gran Bretaña. Se expresa gran satisfacción por el éxito que tuvieron las negociaciones. La noticia motivó completa sorpresa á las Embajadas extranjeras.

Viena, 11.—Los gobiernos de Francia é Italia ya entablaron negociaciones que tienen por objeto la celebración de un tratado de arbitraje parecido al que acordaron celebrar los Gobiernos de Francia y Gran Bretaña. Se dice que Víctor Manuel arreglará definitivamente la cuestión durante su primera visita á París. Será más fácil celebrarlo puesto que no existen las graves cuestiones que arreglar como las que existen entre Gran Bretaña y Francia.

Panamá, 11.—Notician de Colón el arribo esta tarde del navío americano "Nashville," procedente de San Andrés Providencia, permanecerá en Colón algunos días.

París, 11.—Debido á la esperanza de que la visita tenga resultados tan importantes como aquellos que atendieron las

cortesías que se cruzaron personalmente entre el Presidente Loubet y el Rey Eduardo, la Francia espera con ansia la próxima visita del Rey y Reina de Italia, quienes acompañados del Ministro de Relaciones Exteriores y un distinguido séquito, pasarán la frontera el miércoles. La primera recepción oficial se dará á su Magestad en Dejore. Desde el momento que pasan la frontera los Monarcas de Italia, verán adornos hasta que lleguen á la capital. La tarde del miércoles llegarán á ésta siendo recibidos por el Presidente Loubet y señora, los Presidentes del Senado y Cámara de Diputados, Miembros del Gabinete y altos funcionarios de la República. La tropa francesa formará valla desde la estación del Bois de Boulege por el arco del Treumphe y Champe Elyse hasta la plaza de la Concordia donde estará colocada una batería de artillería que agregará sus truenos á la bienvenida oficial. Acompañados del Presidente y su esposa los Soberanos Italianos se dirigirán en coche hasta el Palacio del Ministerio de Relaciones Exteriores, donde se alojarán durante su permanencia en esta ciudad. Las habitaciones se han amueblado expresamente para Su Magestad con exquisito gusto. El Rey de Italia ocupará una cama que pertenecía á Napoleón. La noche del miércoles el Rey y la Reina comerán con el Presidente en el Palacio del Eliseo. El jueves irán á Versalles en compañía de Loubet y señora, regresando á ésta á tiempo para asistir á una representación de gala en la gran Ópera que desempeñarán papeles los más distinguidos artistas de Francia. El viernes harán una visita á la Casa de Moneda pasando por las principales calles de la ciudad y luego asistirán á una recepción dada en su honor en el Hotel del Velle; en casa de ayuntamiento en la noche, el Ministro de Relaciones Exteriores Delcasse les obsequiará con un banquete. El sábado el Rey irá á la casa con el Presidente, y la Reina, en compañía de la señora Loubet, visitará el Museo del Louvre; y el día concluirá con una comida de familia en el Palacio del Eliseo. El domingo por la mañana asistirán á una parada de la guarnición de París que se verificará en Vincennes. En la tarde sus Magestades partirán para Roma. Los estadistas de Italia y Francia ven grandes posibilidades en la visita del Rey de Italia, pues se cree con justicia que tendrá el efecto de estrechar las relaciones entre los dos países y podrá a-

fectar seriamente la estabilidad de la triple alianza. El ex-Ministro de Relaciones Exteriores italiano, señor Priniti, dice que aliadas Francia é Italia, podrán ejercer poderosa influencia sobre el concierto europeo.

Londres, 11.—El rompimiento de hostilidades entre Rusia y el Japón se considera mucho más serio ahora que se creía posible hace dos meses; á consecuencia de este sentimiento los bonos japoneses han sufrido una baja muy considerable. La noticia del ultimatum dirigido por el Japón á Rusia tiene relación, según opina el corresponsal de Morningpost, con la evacuación de Manchuria, pero en esta se cree más probable que se refiere á Corea. Lo que da fuerza á la última opinión son unas palabras que dijo el otro día el Barón Hayasi, Ministro del Japón acerca de este Gobierno. Dijo que el Japón espera que Rusia cumplirá con su promesa de evacuar Manchuria, más nunca ha dicho que insistiría en el cumplimiento. La Westminster Gazette hace notar esta mañana que la posición del Japón con respecto á Corea es muy diferente á la que ocupa con relación á la Manchuria, pues se ha anunciado que Rusia le propuso al Gobierno de Tokio la repartición de Corea y q' el Japón se negó rotundamente á aceptarla. Opina el mismo Diario que las dos potencias continuarán aplicando á Corea la misma política de opresión que las demás potencias han estado aplicando á China.

Londres, 11.—Dice "La St. James Gazette" que de fuente fidedigna se ha recibido aviso de que desde el nombramiento del Almirante Alexieff al Virreynato, los preparativos militares en el litoral del Pacífico, se han hecho con extraordinario vigor y perfección. Se han despachado con tanta rapidez tropa y provisiones de cañón y boca con el resultado de que casi no hay lugar para el transporte de mercancías sobre el ferrocarril Trascapio. Se dice además que en los círculos militares rusos se espera dentro de un mes el rompimiento de hostilidades.

París, 11.—Procedente del Brazil, donde fue á recuperar su quebrantada salud, ha llegado á ésta Mr. Santos Dumont.—Dice que el Gobierno del Brazil ofrece un premio para el mejor globo navegable. La competencia principiará el 1º de mayo próximo y concluirá el 1º de diciembre de 1904. Los competidores tendrán que caminar una distancia de 25 kilómetros; cada globo tendrá q' llevar un piloto y un pasajero.

Londres, 11.—Avisa un despacho de Viena que el Czar ha abandonado su propuesta visitada á Roma.

Yokohama, 12.—El Ministro de Lusía cerca del Gobierno del Japón, Barón Von Rosen, está esperando todavía instrucciones de su Gobierno relativas á las negociaciones que se han entablado entre los dos Gobiernos. Se ha recibido aviso de que ha llegado á Tcheng Tang un regimiento ruso procedente del distrito militar de Baikal Tengtang Chang; está situado á 90 millas distante de la frontera rusa. El Ministro ruso en Pekín, Mr. Lessar, anuncia que ha caducado la convención relativa á Manchuria; esta convención se celebró entre Rusia y China el 8 de abril de 1902 y estipulaba la evacuación de las tres provincias de Manchuria, la cual se llevaría á cabo en tres sucesivos períodos, comenzando seis meses después de celebrada la convención. Fue acompañada la convención por una nota de Mr. Lessar en que manifestó que si el Gobierno chino, á pesar de las promesas mutuamente hechas, violara cualquier artículo de la convención, Rusia no se considera obligada á cumplir ni con las condiciones de la convención, ni con las promesas dadas anteriormente y se vería obligada á repudiar toda responsabilidad por las consecuencias que pudieran resultar.

EL DIA

SAN JOSE, 14 DE OCTUBRE DE 1903

El Doctor Flores

Como él, pocos hombres dejan recuerdo vivo en los corazones que saben apreciar las virtudes, lo grande y lo noble.

¿Qué se puede decir del doctor Flores, si sus compatriotas, todos, sabemos lo que fue, lo que hizo en la vida, la senda que recorrió, para él siempre llena de abrojos? ¿A qué decir nada, si lo mucho que pudiera escribirse resultaría pálido ante los indiscutibles méritos, raros en estos tiempos, de aquel varón que nació para hacer el bien y para captarse el aprecio general?

¿Qué nos queda que hacer? ¡Llorarlo, llorarlo mucho; regar aquella tumba con lágrimas de verdadero dolor, aquella tumba respetable que guarda los restos queridos del que fue en vida conjunto de virtudes, del hombre que, como funcionario público, como médico, como patriota, como esposo, como padre de familia, como amigo, sobresalió siempre, dando hermoso ejemplo!

¡Costa Rica está de duelo!

GRATITUD

La Nación, cual matrona dolida, viste hoy de luto y de plora inmensa desgracia. El duelo es general.

Ha desaparecido del seno de los vivos un hombre bueno, de entre los patriotas un esforzado adalid de la causa republicana, jefe experto y prudente; la ciencia perdió un trabajador; la sociedad se privó de una gala; la juventud no

tiene ya el consejero que le servía de ejemplo; una familia está agobiada con justicia de inmensa pena.

Por eso la Patria, en señal de duelo, recoge su bandera orlada con fúnebre crespón y la campana sagrada lo anuncia con lúgubre sonido.

La muerte del doctor don Juan J. Flores ha contristado el ánimo de todos sus conciudadanos.

Así se honra la memoria de los que en vida cumplieron con su deber, y que, despreciando las pequenezes de lo humano supieron conquistarse en buena lid el cariño de sus amigos y el respeto de todos, hasta ofrendarlos en la fosa que guarda sus despojos.

Cuánto merece un hombre bueno!

No es para la juventud prodigar elogios traducibles por mezquinos intereses, pero sí para todas las edades reconocer y publicar los méritos de quien los tiene, cuando con ello sólo se hace justicia y nada puede medrarse: por eso no he vacilado en trazar estas líneas, muy pobres por cierto, pero muy sinceras, como tributo á la memoria del esclarecido hijo de Heredia.

ALFONSO M. GUZMÁN
San José, octubre 13 de 1903.

Al inhumar el cadáver DEL Doctor Flores

Un pueblo que eleva su doliente clamor hasta el cielo. Una sociedad consternada porque ha desaparecido uno de sus más nobles hijos. La Patria enlutada porque ha muerto el doctor don Juan J. Flores, uno de sus más preclaros é ilustres próceres!

Eso explica la tristeza que manifiestan los semblantes de las multitudes, eso revela la explosión de duelo que en todos los círculos, en todas las clases sociales, en todos los rincones del país ha producido la desgracia que nos aqueja, el intenso como hondo pesar que domina en nuestro corazón al tributar el último homenaje de nuestro respeto, de nuestro cariño, á esos restos venerandos que en breve ha de abrigar la tierra amorosa.

Fue bueno, por eso le veneramos. Como patriota, llegó hasta el sacrificio. Para la humanidad afligida, un consuelo. Para el progreso bien entendido, una palanca poderosa. Como padre, esposo y ciudadano, un modelo acabado, y como amigo, sin igual. Por eso venimos á llorar sobre su tumba.

F. CONEJO.

El Dr. don Juan J. Flores

Fue un repúblico Batallador incansable por la conquista de las libertades patrias, pasó su vida predicando los derechos del ciudadano.

Amoroso como ninguno á las leyes constituidas llevaba siempre el faro de tres colores para que sus conciudadanos se alumbraran en las oscuras sendas de los caminos políticos.

Hombres de talento que le conocían le postularon candidato para la Presidencia de la República en el año 1893, y si en esa ocasión no salió electo, bien sabe el pueblo de Costa Rica el por qué. Vino luego una política impositora que hizo al doctor Flores protestar con

todo el vigor de su enojo; pero comprendiendo que todo esfuerzo sería inútil ante una fuerza que por la mágica se levantaba, hija del hecho injusto de un mal ciudadano, decidióse nuestro hombre por la vida tranquila y sosegada, dedicándose con noble empeño á aconsejar á sus hermanos de creencias y á curar con gran cariño á sus enfermos menesterosos de su ciencia médica.

¡En cuántas ocasiones su nombre repercutió espontáneo en las dificultades políticas, y no obstante permanecía indiferente á todo movimiento público!! Bien sabía él que todo sería en vano...

Surge en el 1902 el Licenciado Esquivel y el Dr. fue el primero que en su madre Heredia grita con la voz de un joven ¡Sigámosle!... Al fin!... ¡Cuántos hombres inexpertos quizá ó guiados por una vanidad risible le vituperan; y no obstante, él seguía como si en su camino nada se opusiera, anunciando á sus conciudadanos la resurrección de los fueros ocho años muertos bajo las plantas de hierro de un sistema impositivo.

Fue llamado en la Administración presente para que opara con el beneplácito de los hombres de mérito, la Secretaría de Estado en los despachos de Gobernación, Policía y Fomento.

A pesar de su labor incansable en el atinado desempeño de su Ministerio, no faltaron las censuras estrafalarias con que á diario le obsequiaban los señores del desencanto.

Vino la enfermedad á postrar al ilustre anciano, privando al Gobierno de su valioso contingente y ¡qué mezquindad!... aun en su lecho de enfermo le visitó la ira de articulistas medianejos, incansables en el afán de desacreditarle como hombre público y como Ministro de mérito. La muerte, á manera de broche negro, vino á cerrar aquella existencia, no legando más á Costa Rica que el nombre del Secretario de Estado para que se coloque en la historia patria como estímulo de aquellos que pasan su vida luchando por el bienestar y gloria de la tierra en que han nacido y que tanto han amado.

La bandera está á media asta... La patria está de duelo...

EMILIO GOVENAGA

Funerales y entierro

El reloj misterioso de la vida señaló el término á la suya y murió en Heredia el doctor don Juan J. Flores.

En la madrugada del domingo y después de enfermedad por todos sentida, abandonó la cárcel que la retuviera en este mundo, para ocupar en las insólitas estancias de la eternidad el lugar que á su grandeza corresponde, el alma del patriota cuyo cuerpo se cubrió con la loza del sepulcro, empapado en las lágrimas ardientes de sinceridad con que la sociedad costarricense llora al dolor que le causa la eterna desaparición de su seno del hombre por tantos títulos esclarecido, á cuyas virtudes en homenaje se enlutan hoy las columnas de este periódico.

Todas ó casi todas las sociedades constituidas en el país, presentaron á la infortunada familia del ilustre muerto, por medio de comisiones que las representaban, el testimonio de su pesar.

Los doctores don Luis Paulino Jiménez y don Emilio Echeverría, trasladados á la provincia en que nació, vivió y murió el doctor Flores, practicaron el embalsamiento del cadáver.

La sala de la casa de habitación de la familia del doctor

Flores, modestamente enlutada, fue la capilla ardiente en que se expuso el cadáver hasta la hora de su traslado á la iglesia parroquial de la provincia.

En las honras fúnebres que se le hicieron, fue cantada por las señoritas Zelmira Segreda y Luisa é Isabel Montero, y por los señores Alejandro Aguilar, Samuel Montandón, Juan Arias, Pedro Carrión é hijo, Emmanuel García y Teodilo Argüello, la misa de Castelani, dirigida por el Maestro Alvice Castegnaro y ejecutada por una magnífica orquesta, compuesta como de quince competentes artistas músicos.

La oración fúnebre del Presbítero don Rosendo de J. Valenciano, fue un homenaje digno á los merecimientos del extinto y un trabajo literario que honra á su autor.

Hicieron uso de la palabra, después del Padre Valenciano y á la puerta del templo, dedicando sentidas frases á su memoria y pintando como lo merecen las excelsas cualidades del llorado doctor Flores, el Sr. Ministro don Manuel de Jesús Jiménez y don Juan Federico González, el doctor don Rafael Calderón Muñoz y el joven Bernardo Montero.

En el cementerio, á la hora de inhumar el cadáver, también dedicaron frases al elogio del hombre querido que murió, el Licenciado don Francisco Montero Barrantes, don Gerardo Matamoros y don Francisco Conejo.

Innumerable era el conjunto de personas que acompañó al doctor Flores á su última morada: de todas las provincias, de la capital principalmente, asistió gente; así como de todas partes recibió la familia doliente coronas y otras lucidas pruebas del cariño que en vida mereció el doctor y de lo mucho y generalmente sentida que es su muerte.

El entierro hubiera tenido una solemnidad inicitada si á ello no se hubiera opuesto el mal tiempo: pero en el momento preciso de salir de la iglesia el cadáver, lujosamente acompañado, un fuerte aguacero comenzó á caer, impidiendo la marcha ordenada é imponente del inmenso concurso de asistentes.

Lo dispuesto por el señor Presidente de la República con respecto á los funerales y el entierro del ilustrado ex-Ministro, se cumplió en todas sus partes, excepto en la de su asistencia á ellos, que impidió la dolencia que ahora sufre.

De una de las funerarias de la capital fueron llevados los cuatro caballos que lo tiraban y el suntuoso coche fúnebre en que se hizo la conducción del cadáver, de su casa á la iglesia y de ésta al cementerio.

Tres trenes expresos, puestos al servicio por acuerdo del Gobierno, fueron á la ciudad de Heredia y volvieron á ésta después del entierro repletos de pasajeros.

De todos modos, los funerales y entierro del doctor don Juan J. Flores, fueron la última é inequívoca prueba que Costa Rica ha dado de lo mucho que él merecía en el respeto y el cariño nacionales.

¡Goce él de la paz de los justos, que merece, y sirva ella de lenitivo al dolor de su infortunada familia!

APUNTES

La manifestación más horrosa, acaso, que del crimen se haya hecho en Costa Rica, en muchos años, tal vez sea la que ahora comentan los que la conocen, profundamente indignados, y que ocupa á las autoridades de policía desde la tarde del domingo recién pasado.

Sí, debe ser ésta, entre las que registre la historia de la criminalidad costarricense, la práctica más espantosa de los instintos bestiales del hombre.

Y quién sabe si se podrá llamar hombre al sér desalmado, al monstruo que asesina, profanando la inocencia, en su virginidad la carne tierna de una criatura que aun no cuenta la edad en que empieza á hacerse uso de la razón.

Porque eso,—el desfloramiento de una infanta, la hartura en su carne virginal y en su sangre—es lo hecho en la tarde del domingo, por el hombre fiera que causa hoy el horror y la indignación de la sociedad y que ocupa á las autoridades.

El castigo que ese crimen horroso merezca, quién sabe si lo apunten las leyes: son pocas las molestias del presidio para el criminal de esa clase; para ese monstruo la patria ha de perder su nombre y la hermandad humana su efecto: no debe habitar entre los hombres ni departir con ellos; á quien de ese modo ofende á la sociedad, debe retirársele de ella para siempre.

Los hechos lamentables, consecuencia de las nocturnas dedicaciones al vicio que entre nosotros practican cierta clase de jóvenes y de hombres de edad, se suceden con frecuencia alarmante, que merece de las autoridades toda su atención y de todos los ciudadanos el esfuerzo particular y colectivo en pro de la pública moralidad.

Si en el hogar empiezan á formarse el ánimo y el carácter del hombre, y con la influencia del ejemplo en la familia adquiere desde niño amor ó aversión á lo bueno, dedicación al bien ó á la maldad; si en el colegio se despiertan y se educan en la juventud los buenos instintos y se bieninclinan los ánimos, en el seno de las sociedades ha de continuarse ese trabajo comenzado por los padres y seguido por los maestros, estimulando al hombre su las prácticas de la honradez, su virtualidad, y castigando con su sanción á los que se hacen indignos de ocupar sitio en ella.

Y los hombres sin merecimientos, los individuos que se hacen acreedores al desprecio de las personas honradas, se colocan desde luego en los dominios de la policía, y su atención, tan sólo su atención es la que debe perseguirlos á donde quiera que se hallen, para impedir así que la consecuencia de sus maldades perjudique á la sociedad, directamente con sus atentados é indirecta pero gravemente con su ejemplo pernicioso.

Por eso, siendo en la policía en quien tiene la sociedad puesta su confianza y de quien depende su bien estar, ese cuerpo debe ser integrado por personas cuya moralidad de costumbres lo haga respetable como debe ser.

AVISOS ANTERIORES

HOTEL Y RESTAURANTE CENTRAL
CARRALLINI & VIVIANI
AVENIDA CENTRAL

Hoy día el más concurrido por sus buenos servicios.
La cocina es bien conocida por todo el público

La cantina cuenta con los mejores licores y vinos añejos como el Margaux del año 1806, el famoso Leoville, el gran Larose y los magníficos Borgogne.

CHAMBERTIN CORTON POMMARD Y MACON

NOTA.—Se sirve á domicilio toda clase de encargos con el más delicado cuidado.

Especialidades en los Plomblé á la Napolitaine

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

Se vende una cama de cedro, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entienda con Leonidas Poveda.

UN joven que puede exhibir buenas recomendaciones desea colocarse en un establecimiento de comercio. Se dará informes en esta oficina.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras. Casa.—No. 153

HECHOS Y DICHS

Por el fallecimiento del Dr. don Juan J. Flores, Secretario de Estado en los Despachos de Gobernación, Policía y Fomento, le han sido recargadas esas Carteras al Ministerio de Guerra y Marina.

La fiesta escolar que en Grecia se anunciaba para el lunes último, en honor al Lic. don Mauro Fernández, se suspendió por el fallecimiento del inolvidable Dr. don Juan J. Flores; dicha fiesta se efectuará el 24 de este mismo mes.

Por igual motivo, muy justo por cierto, no se verificó en la ciudad de Santo Domingo el baile con que allí se pensaba celebrar el 12 de octubre.

En todas partes, pues, se han demostrado el cariño y respeto grandes que se guardaban para ilustre costarricense.

Equivocado está el gacetero de "La República" al decir que fueron rechazados varios jóvenes de sociedad presentados al "Club Costa Rica". Muy raro es que en ese centro se haga desprecios de tal naturaleza; allí se les guarda con decoraciones á los jóvenes merecedores de ellas.

Baile.—Con motivo de la muerte del Dr. Flores, la comisión organizadora del baile anunciado para el 17 acordó transferir para el 24 de este mes.

La señorita Digna Casal partirá en breve para Bruselas, á reunirse con su hermana la señora doña Sara C. v. de Quirós.

Anteayer descarriló un carro de trabajadores que venía pegado al tren de pasajeros en la vía férrea al Pacífico; los pobres peones rodaron por el suelo, expuestos á grave peligro. Un amigo nos dice que el maquinista del tren mencionado no detuvo la máquina, dejando tirados á los trabajadores.

La velada que iba á efectuarse en el Nacional el 12 del corriente, se trasfririó, por muerte del doctor Flores; el Teatro Nacional permanecerá cerrado durante nueve días.

El joven don Enrique Marchena, apreciable amigo nuestro, ha partido para San Isidro de la Arenilla, donde se establecerá con pulpería. Exitos completos le deseamos en su negocio.

Hacemos constar que el Director de la Escuela de San Ramón no es autor de ninguno de los artículos que de esa localidad hemos publicado en este diario.

De Méjico ha escrito á nuestro amigo don Daniel Ureña, ofreciéndole sus servicios para la Compañía Dramática Josefina que él dirigía, una notable artista española. Ureña cuenta ahora con elementos importantes para reorganizar su Compañía, y eso hará, según nos dice, á fines del presente año.

Seria amenaza de la salud pública es un caño de la calle 15, Sur, depósito hace tiempos de aguas putrefactas ya cubiertas de esa capa verde que tan repugnante es aun á la vista y cuyos olores no pueden dar más que mortales enfermedades. Allí tienen sus nidos los zancudos y mosquitos, los propagadores temibles de todos los malos gérmenes. Estos descuidos de los encargados de la higiene pública pueden ser de fatales é irremediables consecuencias; por eso esperamos que esta indicación baste para que sea en breve removido el mal que apuntamos.

Ultimamente hubo reunión de algunos vecinos en la Dolorosa, para tratar de ver qué se hace en bien de aquel templo; se dispuso, entre otras cosas, hacer rifas para coleccionar fondos.

Octubre se ha puesto caliente en estos últimos días nos ha dado unos aguaceros que no resisten los paraguas. Está bien, porque así ganan los coge-goteras.

El domingo se jugó en el Parque Central la Lotería del Asilo Chapuí. Mucha concurrencia y mucha animación hubo en el Parque durante el acto. En el sorteo resultaron premiados: con ₡ 5.000 el número 2199; con 1.000 el 1670; con 500 el 1796; con 200 los números 146, 792 y 6421; y con 100 el 21, el 1206, el 5416, el 6467, el 7178, el 8359, el 9164, el 9241 y el 9693, fuera de los demás premios menores.

En estado de gravedad se encuentra la criaturita bárbaramente estuprada en la noche del domingo: una fiebre mortal consume su existencia marchita.

En Limón.—Se nos informa que allá en nuestro puerto del Atlántico se trabaja por la candidatura para la diputación del talentoso joven don Máximo Acosta, y que la de don Ismael Alvarado no es cierto que sea postulada.

AMANDO CÉSPEDES & C^o

AVENIDA CENTRAL E. 206

KODAK

Cámaras.
Películas.
Papeles y
Accesorios

José Hidalgo

casas de alquiler con las comodidades higiénicas que se pudieran desear y á precios sin competencia.

Pueden entenderse conmigo frente al Teatro Variedades ó con José Benavides, frente á la Dolorosa.

San José, octubre 9 de 1903.

Tuvo lugar, como se esperaba, en la noche del domingo, el baile con que la señora doña Rosario Fernández v. de Güell, tan querida de nuestra sociedad, obsequiaba al conjunto espléndido de sus amistades con motivo del día de su santo y en celebración de la fecha gloriosa del descubrimiento de América. Todo cuanto de belleza y hermosura femeniles hay en la sociedad josefina y todo lo que en la misma se cuenta de juventud y elegancia varonil, estaban allí reunidos; por eso, sumadas éstas á la elegancia y la belleza propias de la fiesta, el resultado no pudo ser mejor.

La función que la Compañía de Cuevas dió el domingo en la noche, acaso haya sido la menos concurrida de cuantas ha dado hasta ahora. De las obras puestas en escena, *El Señor Gobernador* tuvo una interpretación igual ó más mala que la otra vez; con ella probaron los actores que no pueden sacar á la obra todo el partido que se puede, que es bastante desde que su autor es el celebrado Vital Aza, el inspirado escritor cuyo estilo festivo ha llevado la hilaridad á los más serios lectores y espectadores.

Los dos inseparables sí que hicieron reír, y con razón; con picadas de ese género es con las que conquistan los actores sus triunfos en nuestro público de teatros.

Obtuvieron aplausos en ella, como que tenían los dos papeles importantes, Medina y Fernández M.

En San Ramón.—El lunes, cuando el astro rey asomaba por los balcones de oriente, se pusieron en camino para La Barranca al punto donde se ha de tomar el agua que proveerá á San Ramón—la flor, nata y espuma de la sociedad ramonense; el paseo, según nos comunican, fue precioso; asistió la Filarmonía.

El 5 de diciembre próximo, si no estamos equivocados, es el día que ha señalado nuestro amigo don Luis Ugalde Pérez para rendirse ante Himeneo. ¡Bravo!

En la tarde de anteayer se presentaron tres mujeres sospechosas á la casa de la infeliz criatura infamemente desflorada en la tarde del domingo, pidiendo primero y casi exigiendo después que se les dejara ver á la víctima del horrible monstruo, cuyo hecho horrible hoy se lamenta; y como el estado de la desdichada no lo permite, no se les concedió lo que querían; más tarde volvieron las mismas y dos más á hacer la misma demanda; tam-

poco fueron complacidas, y un rato después llegaron de nuevo las mismas y dos más, que ya eran siete, á hacer la misma solicitud; no les fueron cumplidos tampoco en esta vez sus deseos y entonces se retiraron tres de ellas, quedándose las otras paseándose en la acera frente á la casa. El hecho alarmó á la anciana que cuida de la pobre criatura y como ella es sola, un joven de la vecindad salió en busca de un policía, que no pudo encontrar por los alrededores. Un vigilante fue enterado de lo que ocurría, pero no sabemos qué hizo sobre el particular.

Soledad entristecedora hubo en las horas principales del día, el lunes, en las calles de esta ciudad: así fue de inmenso el número de vecinos de la capital que se fueron á Heredia á los funerales y entierro del doctor don Juan J. Flores.

En la noche del domingo menudearon los paseadores en San José; con tal motivo hubo bastantes altercados y pleitos de esos que resultan en todas partes que el espíritu alcohólico reina.

Con motivo del primer aniversario de la fundación de la Sociedad Lírico Dramática, los miembros de ella han dado las gracias á sus Directores y á la prensa y al público por los favores que le han dispensado. En la noche del lunes tuvieron un rato de reunión en el Variedades y allí bailaron al compás de la música de dos bandurrias y una guitarra.

Las indicaciones de la prensa con respecto al mal estado en que se hallaban las cien varas de la avenida 11 que están al lado Norte de la iglesia de la Dolorosa, han sido atendidas: se están componiendo con actividad. Ojalá así lo fueran todas.

Enferma de cuidado se encuentra desde hace días la señorita Celia Gómez, una de las estimables hijas de don Antolino. Deseamos de veras que mejore pronto.

El joven Manuel Valladares mencionado en nuestro servicio de la noche del sábado último, se ha acercado á nosotros para decirnos que él y *Cherri*, cuyo nombre también aparece entre los del pleito de esa noche en el barrio del Hospital, fueron atacados por Chaves y Cubero, los otros del bochinche; que lo que ellos hicieron fue defenderse de sus agresores.

José Araya, albañil, es el nombre del estuprador en perjuicio de una niña de cinco años. Al policía que lo fue á aprehender se le avalanzó Araya á herirlo con puñal. Varias señoras recogen firmas para presentar un escrito, pidiendo se le dé fuerte y merecido castigo ejemplar á ese ser con instintos de bestia.

Quién sabe si sería causa del luto que guarda nuestra sociedad por la muerte del doctor Flores ó la ausencia en el teatro de la primera tiple de la Compañía Cuevas lo que motivó la poca concurrencia á la representación del domingo.

En Puntarenas también qui o hacerse de plata un individuo cobrando un pagaré que no era suyo; el perjudicado iba á ser don Lorenzo Cane-sa. El presunto reo se encuentra entre las paredes de la cárcel de aquel puerto.

Dice el colega costeño que el General Velarde ha sido condenado en Honduras á 69 años de presidio. ¡Sambomba!

Teatro.—El señor Teófilo B. Leal, actor y autor dramático, vendrá con su Compañía Dramática á mediados del mes entrante. Según nos escriben del Salvador, acaba de hacer su beneficio con "La Carcajada" y sobresalió en ella como el mejor actor de nota. Nos dicen que la troupe es digna de su director.

Hace tiempo hicimos notar la necesidad que hay de crear las plazas de policías que guarden el orden en las iglesias ó de enviar á cada una de ellas un gendarme de los que hay; y ahora insistimos en eso, pues nos hemos convencido de la necesidad que existe de tal medida. El domingo en la noche fue interrumpido el sermón del Padre Aguilar en la Dolorosa, por un borracho que se introdujo allí á hacer escándalo.

No ha sido capturado aun Guillermo Cubero.

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Ariavia? Y tan BARATOS como BUENOS

Cervecería Traube Lager Bier

ZAPATERIA
Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguilar, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.
Formas distintas, calidad superior y precios bajos

La Costarricense

ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Toda competencia

es estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de Los Leones.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.

Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

Emulsión Scott Alimento Completo

La Emulsión de Scott, por sus componentes de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos de cal y de sosa, es uno de los alimentos más completos para la economía humana.

Es un excitante de la nutrición. Se absorbe por la fibra muscular, siendo un gran renovador de los tejidos y de los principios albuminoides fundamentales, expulsando las toxinas, bacterias infecciosas y sus productos. Purifica totalmente la sangre, y es por reunir esas propiedades que la

Emulsión de Scott

debe emplearse siempre en la tuberculosis, la anemia, el raquitismo, el reblandecimiento de los huesos y en general en todas aquellas enfermedades que necesitan un alimento completo.

Por su estado grasoso, nutre los pulmones.

Por su asimilación, aumenta los glóbulos de la sangre.

Por el fósforo que contiene, nutre el cerebro.

El fosfato de cal y de sosa nutre los huesos y la cal calcina los tubérculos.

Razón por lo que es un alimento completo.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Farmacias y Droguerías.

Dinero al 1 o/o tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se an dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto ha reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" rapatilla y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabarino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.— Sucursales en Cartago y Alajuela

CAFE MOLIDO

de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la SUCURSAL DE PANADERIA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á La Bicicleta, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sirvensé en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de La Prensa Libre y El Día y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.